

目 次

序

例言

分割版

1

弥生土器編年の遍歴	柳田康雄	1
大和の水差形土器考察	松本洋明	11
唐古・鍵遺跡に運ばれてきた土器（予察）－弥生時代後期から古墳時代前期を中心に－	藤田三郎	21
纏向遺跡出土の人頭形土製品	大野薰	29
近畿地方における黥面の消長	設楽博己	35
弥生時代の築城技術	森井貞雄	43
弥生時代集落の拡大と分散－乙訓地域の遺構分布の変遷から－	福家恭	49
吉野ヶ里集落における中国城郭構造の導入と日中外交	七田忠昭	59
集落の価値と関係－邪馬台国時代の筑紫平野ネットワーク－	片岡宏二	69
大分市内の弥生時代拠点集落 雄城台遺跡－その歴史的意義－	高橋徹	79
弥生集落におけるイノシシ属下顎骨穿孔・配列の再検討	宮路淳子	85
弥生時代の十進法	武末純一	95
庄内式の年代再考	岸本直文	105
中河内地域における初期庄内式甕成立から河内型庄内式甕定型化への過程素描	原田昌則	115
纏向遺跡出土のキビ系土器	草原孝典	129
奈良盆地と河内平野南部の集落・古墳からみたヤマト王権	坂靖	139
近畿弥生社会の中の漢・韓系要素	石野博信	149
移動・移住（Migration）の考古学	藤原哲	155
唐古・鍵遺跡と纏向遺跡の「板石硯」とその意義	久住猛雄	165
周濠の出現－箸墓古墳の周濠と外濠状遺構の意義－	福辻淳	175
纏向古墳群と周辺景観	北條芳隆	185
特異な初期大型墳－箸墓古墳の基準尺度－	苅谷俊介	195
箸墓古墳研究の現在地－2012年以降の研究成果から－	塙本和人	209
太鼓考	橋本裕行	217
それは「方相氏」か－纏向「木面」評価の前提－	寺沢薰	225
古墳時代初頭の水辺祭祀－纏向遺跡の祭祀土坑・纏向型祭祀を題材として－	山崎孝盛	237
「導水施設」研究の軌跡と展望－その「浄水化」性を問う－	穂積裕昌	251

分割版

2

纏向遺跡出土の犬骨について	宮崎泰史	261
纏向遺跡第166次、第168次調査出土の動物遺存体	丸山真史・宮路淳子	275
纏向遺跡出土の桃核ほかと土器付着炭化物の		
炭素14年代法による年代測定について2－IntCal20による暦年較正結果について－	近藤玲	283
纏向遺跡出土モモ核のAMS ¹⁴ C年代の最新版較正データIntCal20による暦年較正	中村俊夫	291
較正曲線IntCal20と日本産樹木年輪	坂本稔	301
纏向遺跡の出土材年輪年代決定に向けて－酸素同位体比の年層内変動解析－	中塙武	309
纏向遺跡における東田地区と大市地区の成立－アメノヒボコ・ツヌガノアラヒト・兵主神－	千田稔	317
神武東征説話と魚（いよ）の道－大紀町錦地区出土遺物とその評価－	橋本輝彦	329
脇本遺跡の製塩土器の珪藻分析からみた古墳時代の製塩法		
金原正明・金原正子・橋本輝彦・森田梨恵子	339	
「古墳」とはなにか－その成り立ちの構造的・広域的再検討－	松木武彦	345
ヤマト政権成立期における畿内地域の円丘墓と方丘墓	福永伸哉	357
古墳出現期の河内の動向	安村俊史	367
中河内における前方後円墳の始まり	吉田野乃	377
纏向時代の近江湖南地域	杉本源造	387
古墳出現期の方形墓について－兵庫県明石川流域の様相－	阿部功	395

分割版

2

濃尾平野の墳丘墓－文化路と地域社会－	赤塚 次郎	405
北陸の弥生墳墓－越後地域を中心として－	広瀬 和雄	415
越地方における前期初頭の古墳について	古川 登	427
前方部の発達からみた伊予の古期前方後円墳の展開	下條 信行	437
鹿児島県の初期古墳の実態	池畠 耕一	445
古墳時代前期の埋葬施設－粘土槨の再検討－	真鍋 昌宏	451
石材からみた畿内の堅穴式石室－石室材の地域性と使用の変遷－	奥田 尚	461
石棺の排水孔	岡林 孝作	469
古墳時代開始期における鍛冶技術の変革とその背景	村上 恭通	481
4世紀の倭国事情－古墳の動向と湊津－	寺沢 知子	493

分割版

3

辰王と卑弥呼	東潮	505
朝鮮半島南部の諸勢力と初期ヤマト王権の対外関係	井上主税	517
朝鮮半島系準構造船（加耶タイプ）の生産と日韓の造船技術	柴田昌児	527
楓とヤマト王権の始原	辰巳和弘	537
王権の地の護り－神祇に関わる楓－	甲斐弓子	547
日本古代における伝承と史実の間－オケ・ヲケ伝承を手がかりに－	古市晃	557
人制の研究史－五世紀の国家形成史論を見据えて－	堀大介	569
再論 6・7世紀における三輪氏の氏族構造	加藤謙吉	581
海柘榴市衢の景観	前田晴人	591
「泊瀬の山」考	服部伊久男	603
纏向の文学イメージ－山びとの降り来る里－	上野誠	613
大神神社の神仏習合についての一考察	山田浩之	619
漢武帝・宣帝の半島・列島支配－中国古代帝国主義の東夷支配：その始まり－	水林彪	629
『三國志』東夷傳の思想構造	渡邊義浩	641
卑弥呼景初2年朝貢説再論	仁藤敦史	651
ロシア沿海地方における渤海の領域について	小嶋芳孝	659
寺沢「弥生国家論」のパラダイム的意義と纏向遺跡の含意	森岡秀人	667
狗奴国論争の行方	松田度	677
古墳時代中期東国は国家段階か？	佐々木憲一	687
昆陽上池と昆陽下池の築造とその機能	小山田宏一	697
江戸時代の「崇神天皇陵」と「景行天皇陵」	谷山正道	705
村落共同体の祭祀組織（「宮座」）の研究		
－「桜井市江包・大西のお綱祭」（中世末期の興福寺と在地農民の関係）－	浦西勉	717
あえて「日本列島人の系譜」について考える	片山一道	727
纏向遺跡雑感－ヤマト政権成立の地－	坂井秀弥	735
纏向石塚古墳2題	山本哲也	743
弥生時代から古墳時代へ－中学校社会科歴史的分野の授業づくり－	石橋源一郎	745
博物館と情報	文珠省三	757
史跡のある風景	井原縁	763
三輪山の山景を生かした散策の企画－観光学確立に向けた試論－	来村多加史	769
纏向遺跡はなぜ報じられるか	関口和哉	777
ジャーナリズムから見た「纏向学」	渡部裕明	781
取材する側から見た箸墓・纏向遺跡	黒沢恒雄	787
2つの“邪馬台国”を見つめて－纏向と吉野ヶ里・取材雑記－	柳澤伊佐男	791

桜井市纏向学研究センターのあゆみ		797
執筆者一覧		803
編集後記		